

[Ir a versión móvil](#)[Clasificados](#)[Turismo](#)[Cines](#)[Quiénes somos](#)[Mapa del sitio](#)**prensa.com**

Panamá Metro
T. max 31
T. min 24
Fuente: ETESA

Panamá, miércoles 29 de agosto de 2012

[Portada](#)[Locales](#)[Deportes](#)[Mundo](#)[Economía](#)[Vivir+](#)[Tecnología](#)[Multimedia](#)[Panorama
Prensa.com](#)[Edición Impresa](#)

[Panorama](#) [Hoy por Hoy](#) [Nacionales](#) [Opinión](#) [Perspectiva](#) [Deportes](#) [Mundo](#) [Economía](#) [Vivir +](#) [Mosaico Dominicano](#) [Pág. del Lector](#) [Reseña](#) [R. Empresarial](#) [Sociales](#) [Horóscopo](#)

OPINIÓN

Like

0

Twitter

0

0

Select Language

0

[Registro](#)[Iniciar sesión](#)[¿Por qué registrarse?](#) | [¿Olvidó su contraseña?](#)

[Buscar](#)
AUMENTO DEL GASTO GUBERNAMENTAL

Las falacias de Paul Krugman: Juan Carlos Hidalgo

JUAN CARLOS HIDALGOopinion@prensa.com

Paul Krugman bien podría ser el economista más reconocido del momento. Y también el más peligroso. Desde su columna de The New York Times –reproducida en toda América Latina– Krugman promueve políticas económicas que suenan como música para los oídos de políticos irresponsables. Su Premio Nobel, otorgado por su trabajo de finales de los años 1970 en la teoría del comercio internacional, poco tiene que ver con sus tesis actuales sobre política fiscal y monetaria. Aun así, le brinda un aura de autoridad en dichos campos que sirve para descalificar a sus críticos.

El argumento de Krugman es sencillo: tras la grave recesión de 2008, el consumo privado permanece deprimido, lo que causa que las empresas no inviertan y que el desempleo se mantenga elevado. No es posible reducir las tasas de interés para estimular el consumo puesto que ya se encuentran cerca de cero. Por lo tanto, le corresponde al Estado llenar el vacío gastando a manos llenas y poniendo dinero en las manos de los consumidores. El planteamiento tiene un problema de entrada: el consumo privado en Estados Unidos (en términos reales) ya está por encima de su nivel de finales de 2007, antes de que empezara la recesión. Es más, las ganancias corporativas representan en este momento un porcentaje mayor del PIB que antes de la crisis. Esto indica que no es por falta de demanda que las empresas no están invirtiendo. Sin embargo, Krugman insiste en que "lo que se necesita... es otro estallido de gasto gubernamental".

Estados Unidos ya intentó esta receta: desde 2008 el Gobierno federal ha gastado \$1.1 billón en estímulos fiscales, una cifra equivalente a casi 10 planes Marshall en dólares actuales. El gasto federal se encuentra en su nivel más alto desde la Segunda Guerra Mundial y los déficits fiscales de los últimos cuatro años son los mayores que Estados Unidos ha visto en tiempos de paz. Aun así, el desempleo permanece alto y la recuperación es anémica. Para Krugman, la razón es que el aumento del gasto ha sido muy tímido.

Convenientemente, Krugman nunca da una cifra exacta de cuánto debe aumentar el gasto para ser efectivo. El único ejemplo que brinda para respaldar su tesis es el de Estados Unidos a la entrada a la Segunda Guerra Mundial, cuando el gasto federal se disparó a 43.6% del PIB.

Actualmente se encuentra en 24%, lo que da una idea de la magnitud del "estallido de gasto" que recomienda. Un conflicto bélico global nunca es deseable, pero para Krugman sería una excusa perfecta para aumentar el gasto a niveles estratosféricos.

En una notoria entrevista en CNN, Krugman afirmó que lo mejor que le podría pasar a la economía mundial sería la amenaza ficticia de una invasión extraterrestre, ya que el gasto gubernamental en armamentos innecesarios para repeler el falso ataque sacaría a la economía de su letargo "en tan solo 18 meses".

En Estados Unidos la deuda federal ya alcanzó el 100% del PIB y la presión demográfica amenaza con llevar al país a la bancarrota, una vez que el grueso de la generación de los baby boomers empiece a pensionarse, disparando el gasto en programas como la seguridad social y Medicare. Hace un año Estados Unidos perdió su calificación crediticia AAA. Pero para Krugman la deuda no es problema, ya que se pagaría sola con el crecimiento que supuestamente generaría el gasto deficitario, y además el Gobierno siempre puede recurrir a la Reserva Federal para imprimir dólares. Esto causaría inflación, lo cual también es deseable para Krugman, quien recomienda una tasa de hasta el 6% anual, sin contemplar que una vez que el aumento de la inflación es incorporado en las expectativas de la gente, su efecto estimulante desaparece, lo que incentiva a las autoridades a aumentar aún más la oferta monetaria, generando mayor inflación.

No obstante, Krugman señala que es imposible tener una alta inflación en una economía recesiva: "sin crecimiento, no hay inflación", afirma. Olvida así por completo la estanflación de los años 1970, cuando Estados Unidos sufrió simultáneamente de alta inflación y recesión. Algo similar ocurre ahora en Argentina, país cuya economía Krugman alabó en mayo al describirla como "una notable historia de éxito". Él achacó a una prensa sesgada la mala reputación de dicho país, obviando las nacionalizaciones, la fuga masiva de capitales, la falsificación de las estadísticas oficiales, el proteccionismo comercial, los controles a la adquisición de dólares y demás políticas populistas implementadas por Cristina Fernández de Kirchner.

He ahí la receta de Paul Krugman: más gasto deficitario, una deuda sin control, impuestos más altos y una mayor

inflación. Todo esto, según él, estimulará al sector productivo y reactivará la economía mundial. Sus recomendaciones deberían tomarse con la misma seriedad que cuando predijo en 1998 que la internet no tendría un mayor impacto económico que el fax.

MAS NOTICIAS EN OPINIÓN

Humedales y planes de desarrollo: Luis Eduardo Castañeda

Los usos de la información del censo: Javier Carranza Tresoldi

Rousseau y la república: Carlos Guevara Mann

Los impredecibles: Manuel Barberena



Casas Viejas
Hace 13 minutos

este es un artículo interesante... hasta útil. se puede usar en las escuelas para enseñar lo que es un argumento falaz. o para enseñarle a los políticos cómo mentir sin vergüenza.

inicie sesión o regístrese para enviar comentarios



Valdesdediego
Hace 42 minutos

me he explicado?

inicie sesión o regístrese para enviar comentarios



Valdesdediego
Hace 42 minutos

quantum theory sugiere que no hay nada erroneo o correcto, solo los resultados son diferentes, correctos para unos e incorrectos para otros. de ahí que la economía este intimamente ligada a las ideas politicas. que queremos beneficiar a los ricos o a los pobres? las acciones son muy diferentes, ni correctas ni incorrectas. there is no reality, we do make reality.

inicie sesión o regístrese para enviar comentarios



Valdesdediego
Hace 45 minutos

los humanos tenemos la tendencia de querer retribuciones rapidas por nuestras acciones. en el mundo de la economía lass acciones no revierten en resultados sino hasta bastantes anos despues i.e. las desregulaciones de reagan salieron a relucir en la administracion de bush etc. las medidas que europa esta implementando no obtendran resultados hasta unos anos despues.....

inicie sesión o regístrese para enviar comentarios



templario9001
Hace 2 horas

ademàs el caso de argentina es muy particular.. a pesar de la nacionalizaciòn de la ypf, la falsificaciòn de las estadísticas, la pésima prensa desde the economist hasta wsj, por alguna razón los inversores le siguen tirando plata a argentina.. desde mercedes benz hasta toyota.. a pesar de todas esas practicas que podrian pensarse contraproducentes.. argentina sigue siendo un atractivo destino de inversiones.. es raro.. pero lo es--

inicie sesión o regístrese para enviar comentarios



templario9001
Hace 2 horas

ademàs paul krugman no propone botar plata.. como lo ha puesto en el articulo.. sino que se haga como en la crisis de los años 30.. invertir en infraestructura, investigaciòn, educaciòn, etc, etc, etc.. todo lo contrario de los republicanos.. pues todo debe recortarse menos el gasto militar.. el único gasto que no produce retorno..

inicie sesión o regístrese para enviar comentarios



templario9001

las medidas neoliberales sirven para corto plazo.. pero al final siempre terminan en crisis.. y así sucesivamente.. cuántas crisis más tenemos que tener antes de que se abandone la ridícula idea de que los banqueros, y apostadores profesionales de las bolsas sigan jodiéndonos a todos?..

Hace 2 horas [inicie sesión o regístrese para enviar comentarios](#)



templario9001

Hace 2 horas

desde que reagan y adoptara las medidas neoliberales de su gran advisor milton friedman tenemos la crisis de 1987, la crisis japonesa de 1990, la crisis escandinavia, miercoles negro, la crisis economica de mexico de los 90, la crisis financiera asiática, la crisis argentina, la burbuja dot.com y la crema y la cereza... la actual crisis mundial.. ya china está en vaina.. también.. en los puestos y bodegas tienen cientos de miles de artículos que no pueden vender..

[inicie sesión](#) o [regístrese para enviar comentarios](#)



templario9001

Hace 2 horas

desde la implementación de las medidas "neoliberales" del gobierno de reagan en estados unidos y en el mundo ha habido 9 crisis económicas.. desde el lunes negro de 1987.. (posterior a eso y por la implementación de las restricciones a los financistas desde 1929 solo había pasado una crisis por el embargo petrolero de la opep, pero no por especulación)..

[inicie sesión](#) o [regístrese para enviar comentarios](#)



templario9001

Hace 2 horas

referente a la deuda... el autor también parece que no entiende la deuda gringa... la deuda nacional gringa no es como la de una familia.. la deuda nacional gringa es una deuda.. muy particular pues básicamente los gringos se deben dinero a ellos mismos.. es cierto. china y algunos países tienen como 30% de la deuda.. pero el reto.. deuda propia..

[inicie sesión](#) o [regístrese para enviar comentarios](#)

1 [2](#) [siguiente >](#) [última »](#)

Los comentarios son responsabilidad de cada autor que expresa libremente su opinión y no de Editorial por la Democracia S.A.

DEJE SU COMENTARIO

[Inicie sesión](#) o [regístrese para enviar comentarios](#)

[Envía dinero a Panamá](#)

Envía \$200 por sólo \$6.99! El dinero disponible en minutos.

www.xoom.com/panama

[Gestión anuncios](#) ▶

Secciones: Locales Deportes Mundo Economía Vivir + Cine Tecnología Multimedia Edición Impresa

Servicios: Mapa del sitio Titulares por e-mail Coberturas Especiales Repórtalo.prensa.com Clasificados.prensa.com

Corporativo: Misión y Visión ¿Quiénes Somos? RSE/Pacto Global Alcance de Medios Términos y Condiciones Privacidad

[Contáctenos](#)

CORPRENSA

La Prensa
EL DIARIO LIBRE DE PANAMÁ



ellas

Financiero



APRENDO

cerokm

TRABAJO

TEEN SPORT



Club de Prensa La Prensa

A la mesa

Advertencia: Todo el contenido de www.prensa.com pertenece a Editorial por la democracia S.A. Razón por la cual, el material publicado no se puede reproducir, copiar o transmitir sin previa autorización por escrito de Editorial por la Democracia S.A. Le agradecemos su cooperación y sugerencias a internet@prensa.com y Servicio al Cliente. En caso de necesitar mayor información, llámenos al 222-1222.

CORPRENSA: Apartado 0819-05620 El Dorado Ave. 12 de octubre, Hato Pintado Panamá, República de Panamá.